

VITTORIO WINSPEARE GUICCIARDI

PRIX DE LA FONDATION POUR GENEVE

4 AVRIL 1978

MONSIEUR LE PRÉSIDENT DE LA FONDATION POUR GENÈVE,
MONSIEUR LE PRÉSIDENT DU CONSEIL D'ÉTAT,
MESDAMES, MESSIEURS,

LE VOYAGEUR QUI EST SUR LE POINT D'ENTRER
DANS GENÈVE PAR LA ROUTE - POUR PEU QU'IL SOIT
ATTENTIF - REÇOIT UNE DOUBLE CONSIGNE : "SILENCE,
PRUDENCE".

BIEN QUE JE N'ARRIVE PAS À GENÈVE AUJOURD'HUI,
JE SUIS TOUT DE MÊME UN VOYAGEUR QUI DEVRAIT PEUT-
ÊTRE SUIVRE CE CONSEIL AMICAL. MAIS ICI, CE SOIR,
LE SILENCE M'EST PRÉCISEMENT INTERDIT, PUISQUE J'AI
DES DEVOIRS DE GRATITUDE À REMPLIR, QUI PARTENT DU
COEUR ET QUI NE PEUVENT S'EXPRIMER QUE PAR LA PA-
ROLE.

./.

QUANT À LA PRUDENCE, VOUS M'ACCORDEREZ QUE J'Y SUIS ASSEZ BIEN PRÉPARÉ PAR LE MÉTIER QUE J'AI CHOISI D'EXERCER IL Y A LONGTEMPS DÉJÀ, MÊME SI JE L'AI PARFOIS SACRIFIÉE EN FAVEUR DE LA SINCÉRITÉ.

LAISSEZ-MOI DONC VOUS DIRE TOUT DE SUITE COMBIEN JE SUIS PROFONDÉMENT SENSIBLE AUX PAROLES TROP GÉNÉREUSES QUE VIENNENT DE PRONONCER LE PRÉSIDENT MARCEL NAVILLE ET LE PRÉSIDENT DU CONSEIL D'ÉTAT, WILLY DONZÉ. JE NE PEUX VOUS CACHER NON PLUS L'ÉMOTION ET LA SURPRISE QUE ME CAUSE LE CHOIX QUE LA FONDATION POUR GENÈVE A DÉCIDÉ DE FAIRE POUR L'ATTRIBUTION DE SON PREMIER PRIX. À DIRE VRAI, JE M'INTERROGE ENCORE SUR LES RAISONS DE CE CHOIX ET J'EN ÉPROUVE UNE CERTAINE PERPLEXITÉ.

QUOIQ'IL EN SOIT, J'ACCEPTÉ AVEC GRATITUDE VOTRE GESTE GÉNÉREUX COMME UN DON D'AMITIÉ, DONT JE SAIS QU'IL DÉPASSE MA PERSONNE. OR, DANS LES

./.

RELATIONS D'AMITIÉ AUTHENTIQUE, VOUS LE SAVEZ, IL EST TOUJOURS DIFFICILE, ET SANS DOUTE INUTILE, DE VOULOIR DÉTERMINER QUELLE EST DES DEUX PARTIES CELLE QUI A APPORTÉ LE PLUS À L'AUTRE. DANS LA MESURE, EN EFFET, OÙ LES FONCTIONS QUE J'AI EXERCÉES À GENÈVE PENDANT 9 ANS M'ONT PERMIS D'ÊTRE EN CONTACT AVEC LES AUTORITÉS ET L'ENSEMBLE DES GENEVOIS, JE SUIS BIEN PLACÉ POUR SAVOIR TOUT CE QUE J'AI REÇU : PEUT-ÊTRE, EN VÉRITÉ, EST-CE MOI QUI AURAIS DÛ DÉCERNER UN PRIX À GENÈVE POUR SA CONTRIBUTION CONSTANTE À L'ACTION DE L'ORGANISATION QUE J'AI EU LE PRIVILÈGE DE REPRÉSENTER ET DES AUTRES INSTITUTIONS DE LA FAMILLE DES NATIONS UNIES.

LE PRÉSIDENT MARCEL NAVILLE VOUS A PARLÉ DES BUTS DE LA FONDATION QU'IL PRÉSIDE. JE VOUDRAIS AJOUTER QUELQUES RÉFLEXIONS SUR LE MÊME SUJET ET M'ARRÊTER EN PARTICULIER SUR LE PROPOS DE LA FONDA-

TION, JE CITE, "DE CONTRIBUER AU RENOM DE GENÈVE"
ET DE "SOUTENIR L'ACTION QUE LES AUTORITÉS GENE-
VOISES MÈNENT EN FAVEUR DU DÉVELOPPEMENT INTERNA-
TIONAL DE GENÈVE".

FAUT-IL PENSER QU'IL Y A, DANS VOTRE ESPRIT,
UNE PRÉOCCUPATION, COMME UNE CRAINTE, QUE GENÈVE
PUISSE LAISSER ESTOMPER SA VOCATION OU LUI DEVENIR
INFIDÈLE?

CE DESSEIN NE PROCÈDE-T-IL PAS DE L'IMPRESSION
QU'IL FAUDRAIT RASSURER GENÈVE SUR LA PLACE QU'ELLE
A ACQUISE, ET QU'ELLE ENTEND À JUSTE RAISON CONSER-
VER, COMME L'UNE DES CAPITALES DE L'EXPÉRIENCE
INTERNATIONALE?

ET ENCORE, DANS LE PROPOS DE LA FONDATION
DE "MAINTENIR ET ACCROÎTRE LA RÉPUTATION HUMANISTE
DE GENÈVE", DOIT-ON VOIR LA CONSCIENCE DU DANGER
QUE GENÈVE DEVIENNE SIMPLEMENT UN FOYER, CONFORTA-
BLE ET EFFICACE MAIS PASSIF, POUR DES ORGANISATIONS
INTERNATIONALES SÉPARÉES ET INDÉPENDANTES DE LA VIE
INTELLECTUELLE DE LA CITÉ?

./.

LA DIMENSION INTERNATIONALE SERAIT-ELLE RÉELLEMENT L'UNE DES COMPOSANTES DE CE QUE L'ON POURRAIT APPELER LE "GÉNIE DU LIEU"?

EN D'AUTRES TERMES, LA VIE INTERNATIONALE, TELLE QU'ELLE EST REPRÉSENTÉE PAR UN SI GRAND NOMBRE D'ORGANISATIONS, A-T-ELLE ÉTÉ ATTIRÉE ICI PAR DES AFFINITÉS NATURELLES ET ÉLECTIVES, OU BIEN SE SERAIT-ELLE EN QUELQUE SORTE RÉFUGIÉE À GENÈVE POUR ÉCHAPPER AU TUMULTE DU MONDE, À L'ABRI DES INFLUENCES ET DES AGITATIONS POLITIQUES ET SOCIALES DES GRANDES CAPITALES, DANS UN LABORATOIRE CONÇU COMME UN LIEU ASEPTIQUE - À LA LIMITE STÉRILE, AU DOUBLE SENS DE CE MOT - AVEC TOUT CE QUE CELA COMPORTERAIT DE COUPURE ET D'ISOLEMENT DE LA RÉALITÉ?

SI J'AI POSÉ CES QUESTIONS - D'UNE FAÇON PEUT-ÊTRE TROP DIRECTE ET TROP PEU NUANCÉE - C'EST SURTOUT POUR SOULIGNER L'AMPLEUR ET L'IMPORTANCE DES OBJECTIFS QUE LA FONDATION SE PROPOSE D'ATTEINDRE.

./.

POUR MA PART, SI JE PEUX PARLER EN TÉMOIN,
AUCUN DOUTE N'EST PERMIS SUR LES RÉPONSES.
GENÈVE N'A JAMAIS ÉTÉ, À MES YEUX, UN LABORATOIRE
STÉRILE POUR L'ACTION INTERNATIONALE : AU CONTRAIRE,
SON AMBIANCE MORALE ET MATÉRIELLE, SES TRADITIONS
ET CE QU'ON APPELLE SON "ESPRIT", SONT TOUJOURS
UN FACTEUR D'INSPIRATION POUR LA PENSÉE INDIVI-
DUELLE, QUI À SON TOUR - IL ME SEMBLE - NE PEUT
MANQUER D'UN CERTAIN POUVOIR CATALYTIQUE SUR
L'ACTION COLLECTIVE.

IL SUFFIRAIT DE PENSER À ROUSSEAU ET À VOLTAIRE
DONT GENÈVE CÉLÈBRE, CETTE ANNÉE LE BI-CENTENAIRE
DE LA MORT. ILS ILLUSTRENT ENSEMBLE CE DOSAGE
SUBTIL DE FOI, DE LUCIDITÉ ET D'ESPRIT CRITIQUE,
QUI EST SANS DOUTE LA CLÉ DE TOUT PROGRÈS DANS LA
VIE DES INSTITUTIONS COMME DANS CELLE DES INDIVIDUS
ET DES SOCIÉTÉS. AU DELÀ DE TOUT CE QUI EN APPA-
RENCE LES SÉPARE, ILS ONT CECI EN COMMUN, QU'ON

./.

PEUT LÉGITIMEMENT SE RÉCLAMER DE L'UN ET DE L'AUTRE
LORSQU'ON ÉVOQUE LE LONG ET DIFFICILE COMBAT POUR
LA CAUSE DES DROITS DE L'HOMME.

CERTES, LA SCÈNE INTERNATIONALE A ÉTÉ MARQUÉE
PAR DE PROFONDES TRANSFORMATIONS DE STRUCTURE DEPUIS
L'ÉPOQUE OÙ LE PRÉSIDENT WILSON, ÉCLAIRÉ PAR WILLIAM
RAPPARD, AVAIT CHOISI DE FAIRE DE GENÈVE UNE DES
PREMIÈRES CAPITALS INTERNATIONALES DE L'HISTOIRE
MODERNE.

LES PROTAGONISTES NE SONT PLUS TOUT À FAIT LES
MÊMES. LA FAMILLE DES NATIONS EST BIEN PLUS NOM-
BREUSE ET ELLE COMPREND DES JEUNES, NÉS APRÈS LA
GUERRE, DONT LES PROBLÈMES ET LES ANGOISSES SONT
DIFFÉRENTS DE CEUX QUI ONT DÉCHIRÉS LEURS AINÉS.

IL FAUT RECONNAÎTRE QUE CES TRANSFORMATIONS
À L'ÉCHELLE MONDIALE ONT FORCÉMENT CHANGÉ LE CADRE
GÉOPOLITIQUE DANS LEQUEL OEUVRAIT LA NEUTRALITÉ
SUISSE ET QUI AURAIT DU TROUVER SON CENTRE À GENÈVE.

./.

LES ANCIENNES LIGNES DE DÉMARCATIION ENTRE LES NATIONALISMES EUROPÉENS ONT CÉDÉ LA PLACE AUX FRONTIÈRES IDÉOLOGIQUES SÉPARANT DES PEUPLES QUI CHERCHENT ENCORE UNE IDENTITÉ DE L'EUROPE.

AU DELÀ DE NOTRE CONTINENT, LE CONCEPT - PEUT-ÊTRE SIMPLISTE - DE LA CONTRADICTION EST-OUEST EST MAINTENANT ACCOMPAGNÉ PAR D'AUTRES FORMULES, RECONNAISSANT LES DIFFÉRENCES NORD-SUD, LE MONDE INDUSTRIALISÉ ET LE TIERS MONDE, LES DEGRÉS VARIABLES DU DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE ET SOCIAL ; EN D'AUTRES MOTS, LE PROBLÈME DES ÉNORMES DISPARITÉS DE MOYENS ET LA TRISTE RÉALITÉ DU CAS EXTRÊME DE LA PAUVRETÉ ABSOLUE DE QUELQUES 750 MILLIONS D'ÊTRES HUMAINS DONT L'ALIMENTATION EST SI INSUFFISANTE QUE LEUR MATURITÉ INTELLECTUELLE NE PEUT S'ÉPA- NOUIR.

./.

CES PRESSANTES PRIORITÉS, EN PARTIE NOUVELLES, LOIN D'ÉCARTER GENÈVE - ET LA SUISSE EN GÉNÉRAL - DU CENTRE DE L'ACTION INTERNATIONALE LES ENGAGENT, À MON AVIS, AVEC UNE RESPONSABILITÉ CROISSANTE.

IL NE S'AGIT PLUS SEULEMENT D'ARBITRER DES DIFFÉRENDS POUR LE COMPTE D'AUTRUI, OU D'OFFRIR UN CADRE NEUTRE POUR RÉGLER LES CONSÉQUENCES DE CONFLITS QUI N'AVAIENT PAS TOUCHÉ DIRECTEMENT LE PAYS-HÔTE. LA LUTTE DANS LAQUELLE EST MAINTENANT ENGAGÉE LA COMMUNAUTÉ MONDIALE - ET EN SON NOM LE SYSTÈME DES ORGANISATIONS INTERNATIONALES - EST DIRIGÉE SURTOUT CONTRE DES ENNEMIS COMME LA PAUVRETÉ, LA MALADIE, L'IGNORANCE, L'INJUSTICE, QUI NE RECONNAISSENT ET NE RESPECTENT AUCUNE NEUTRALITÉ.

IL ME PARAÎT ÉVIDENT QUE LA LONGUE TRADITION DE GENÈVE SE DOIT DE DONNER UN APPORT DIRECT À

./.

CET EFFORT COMMUN POUR L'ÉDIFICATION D'UNE VÉRITABLE SOCIÉTÉ INTERNATIONALE. LA CITÉ A LES VALEURS MORALES ET LES MOYENS MATÉRIELS POUR S'ADAPTER À CETTE TÂCHE : ELLE A L'APPUI DE NOMBREUX MOUVEMENTS INTELLECTUELS, CENTRES CULTURELS, INSTITUTIONS UNIVERSITAIRES DE NAISSANCE GENEVOISE SPONTANÉE MAIS DE RAYONNEMENT ET ^{DE} RENOMMÉE À L'ÉCHELLE MONDIALE; ELLE POSSÈDE UNE INFRASTRUCTURE TECHNIQUE ET DES MOYENS DE COMMUNICATION EXCEPTIONNELLEMENT EFFICACES ; ELLE OFFRE À L'ÉTRANGER QUI Y TRAVAILLE L'EXEMPLE D'UNE DÉMOCRATIE QUI FONCTIONNE ET QUI A LE COURAGE DE SE POSER DES QUESTIONS SUR CE QUI POURRAIT ÊTRE FAIT POUR L'AMÉLIORER.

IL SERAIT IMPOSSIBLE D'ÉVOQUER LES TRADITIONS DE GENÈVE SANS Y INCLURE LA VOCATION HUMANITAIRE, ET AU PREMIER CHEF LA CROIX ROUGE.

./.

SON COMITÉ INTERNATIONAL (LE C.I.C.R.) A FAIT ENTENDRE UNE VOIX GÉNÉREUSE ET OBJECTIVE QUI EST SUISSE DANS UN MANDAT INTERNATIONAL. J'AI EU LE PRIVILÈGE D'EN ÊTRE TÉMOIN EN DIFFÉRENTS LIEUX ET DANS DES CIRCONSTANCES DIFFÉRENTES.

EN AFRIQUE, EN ASIE, DANS LES ÎLES D'EXTRÊME-ORIENT AINSI QUE PAR MES CONTACTS FRÉQUENTS AVEC LES DIRIGEANTS DU COMITÉ À GENÈVE, J'AI PU CONSTATER ~~NON SEULEMENT~~ LA CONVERGENCE ENTRE LA PHILOSOPHIE DE LA CROIX ROUGE ET CELLE DES ORGANES HUMANITAIRES DES NATIONS UNIES. NOUS AVONS TRAVAILLÉ ENSEMBLE D'UNE FAÇON COMPLÉMENTAIRE, DANS LE RESPECT RÉCIPROQUE DE NOS MANDATS RESPECTIFS, AVEC L'APPUI DE LA LIGUE ET DES CROIX-ROUGE LOGALES, DANS UNE COLLABORATION EXEMPLAIRE SANS JALOUSIE ET SANS SECRETS.

./.

JE M'INTERDIRAI, BIEN SÛR, DE PARLER DANS CE CONTEXTE DES RELATIONS POLITIQUES ENTRE LA SUISSE ET LES NATIONS UNIES. IL A ÉTÉ DIT ET ÉCRIT À PLUSIEURS OCCASIONS QUE SI LA SUISSE N'EST PAS ENCORE UN ÉTAT MEMBRE, ELLE EST UN ÉTAT PARTICIPANT. ELLE FAIT PARTIE DE TANT DE SES ORGANES, DE TANT D'INSTITUTIONS SPÉCIALISÉES, ELLE A SIGNÉ TANT DE CONVENTIONS ET DE TRAITÉS ÉLABORÉS SOUS SES AUSPICES, ELLE A COLLABORÉ À TANT DE SES ACTIONS, QU'ELLE A TISSÉ AVEC L'ONU DES LIENS INNOMBRABLES ET SOLIDES.

CETTE DÉFINITION CONFIRME UNE RÉALITÉ QUI EST ÉVIDENTE À TOUS CEUX QUI COMME MOI ONT EU UNE ACTIVITÉ POLITIQUE EN SUISSE : C'EST-À-DIRE LE PARALLÉLISME ENTRE LES PRINCIPES SUR LESQUELS A ÉTÉ FONDÉE ET CONTINUE À ÉVOLUER LA DÉMOCRATIE SUISSE ET LES PRINCIPES DE LA CHARTE DES NATIONS UNIES.

:/.

NE SOMMES-NOUS PAS LIÉS À LA MÊME RÉSOLUTION - COMME IL EST DIT DANS LA CHARTE - DE PROCLAMER NOTRE FOI DANS LA DIGNITÉ ET LA VALEUR DE LA PERSONNE HUMAINE ; À PRATIQUER LA TOLÉRANCE, À FAVORISER LE PROGRÈS SOCIAL ET INSTAURER LES MEILLEURES CONDITIONS DE VIE DANS UNE LIBERTÉ PLUS GRANDE ?

C'EST POURQUOI DE NOMBREUX ORGANES ET INSTITUTIONS DU SYSTÈME DES NATIONS UNIES ONT TROUVÉ EN SUISSE LEUR MILIEU NATUREL ET LES CONDITIONS IDÉALES POUR LEUR TRAVAIL.

L'ACTION INTERNATIONALE ET SES INSTITUTIONS FONT DONC DÉJÀ PARTIE DU PAYSAGE DE GENÈVE, AU PROPRE COMME AU FIGURÉ. TOUTE COLLABORATION COMME TOUTE ENTREPRISE HUMAINE EXIGE CEPENDANT UN EFFORT CONTINU : PEUT-ÊTRE IL SERAIT BON DE S'INTERROGER SUR LES CONDITIONS À REMPLIR, DE PART ET D'AUTRE, POUR QUE LES ORGANISATIONS

./.

INTERNATIONALES ET SES MEMBRES FASSENT DAVANTAGE
PARTIE INTÉGRANTE ET ACTIVE DU TISSU SOCIAL. À
L'INTÉRIEUR DU CADRE GÉOGRAPHIQUE QUI EST DEVENU
LE LEUR.

JE SUIS CERTAIN QUE CE SERA LÀ UN DES
EFFORTS QUE LA FONDATION VOUDRA ENCOURAGER.